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Inicié en la iglesia del Nazareno 
de Bello Horizonte, en la ciudad 
de Guatemala. Allí lo primero fue 
la música, me permitieron dirigir 
las alabanzas. 
Desde muy pequeño sabía que 
Dios quería que le sirviera, cada 
día, un poco más.
La JNI fue donde el Señor inició 
mi llamado, pero por un tiempo 
pensé que la música sería el lugar 
donde Dios quería que sirviera 
toda mi vida, pero a medida 
que le decía al Señor Sí quiero 
servirte, él me invitaba a más.

JERSON CHUPINA

Descubrí que Escuela dominical 
para jóvenes era mi pasión, que la 
enseñanza marcaría mi ministerio. 
Para prepararme mejor y servir a 
mi iglesia local, ingresé en 2010 a la 
pastoral juvenil en el Seminario de 
mi país, no sabía que mi aventura 
de servicio a tiempo completo 
estaba por iniciar.
Dos años después de completar 
mis estudios, somos invitados junto 
a mi esposa y nuestra hija, a servir 
como pastores de jóvenes en la 
Primera Iglesia del Nazareno de 
Guatemala, una iglesia centenaria. 

Administrador de la Oficina de Evangelismo Mesoamérica
Fecha de nacimiento: 2 de mayo de 1986
Años que lleva sirviendo: 22 años
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PERFILES CONOZCA A
SUS LÍDERES

La experiencia allí fue invaluable. 
Hoy, luego de servir por 5 años en 
Evangelismo Mesoamérica, sé que 
Dios quiere seguir usándome en la 
obra: capacitando, desarrollando 
liderazgo, planeando estrategias 
y movilizando a la iglesia local al 
evangelismo.

"Es tan maravilloso 
ver cómo Dios nos 
utiliza cuando le 
decimos sí a Él".



https://www.evangelismomar.org
https://www.evangelismomar.org
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El Movimiento de santidad es un movimiento 
del Espíritu Santo. Necesitamos claridad a la 
hora de preguntarnos sobre la experiencia y 
obra del Espíritu Santo. Pero es necesario 
dividir ambos asuntos por razones de 
espacio. Así que nos dedicaremos a hablar 
de la obra del Espíritu Santo.

Uno de los periodos más fructíferos sobre la 
teología del Espíritu Santo o la pneumatología 
está ubicado entre los concilios de Nicea 
(325 d. C.) y Constantinopla (381 d. C.).

El Manual de la Iglesia del Nazareno sobre 
el Espíritu Santo dice:
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“
“Creemos en el Espíritu 
Santo, la Tercera Persona 
de la Divina Trinidad, que 
está siempre presente 
y eficazmente activo 
en la Iglesia de Cristo 
y juntamente con ella, 
convenciendo al mundo de 
pecado, regenerando a los 
que se arrepienten y creen, 
santificando a los creyentes 
y guiando a toda verdad la 
cual está en Jesucristo.”

LA OBRA DEL
ESPÍRITU SANTO

POR DR. MARCO A. VELASCO

Primero. “Creemos”, porque expresamos 
nuestra fe en Dios en el poder del Espíritu 
Santo. Nuestra fe en el Espíritu no es primero 
de naturaleza racional o volitiva, sino 
relacional. Nuestra experiencia de salvación 
personal con Jesucristo fue actualizada por 
la presencia y obra del Espíritu Santo. Es una 
experiencia de una fe viva. 

Segundo. Creemos que el Espíritu Santo es 
la Tercera persona de la Trinidad. No es la 
tercera persona porque sea de un grado 
menor en el plan redentivo de Dios. El 
Espíritu Santo también es Dios en conexión 
íntima y profunda con el Padre y el Hijo. El 
Hijo y el Espíritu Santo son como lo expresa 
la creativa metáfora: “las dos manos de Dios”. 

Tercero. Creemos que el Espíritu Santo está 
siempre presente. Esto en dos formas: en 
preparación para la salvación y en el proceso 
de salvación.



a tu pasado (niñez, o juventud), 
cuando sentimos por primera 
vez el llamado de Dios, cuando 
su Espíritu despertó nuestra 
conciencia hacia Dios por primera 
vez. ¿Recuerdas ese momento 
específico? El Espíritu estaba ahí, 
trabajando en ti, despertándote 
y viste por primera vez una luz, 
un débil destello, aun cuando no 
estabas consciente de ello.  

El despertamiento es una parte de 
la obra de la gracia preveniente, 
una actividad del Espíritu. Otras 
dos partes son: conocimiento de 
Dios y su rol extra-cristiano.

En relación con el conocimiento 
de Dios como otro aspecto de la 
obra del Espíritu Santo, la Teología 
Wesleyana, así como la experiencia 
de salvación, es primeramente de 

naturaleza inductiva y solo luego 
cognitiva, porque la salvación 
surge de una relación viva con Dios, 
no de proposiciones dogmáticas 
sobre Dios. 

El Evangelio de Juan ilustra muy 
bien esto cuando dice que el 
Espíritu nos guiará a toda verdad. 
El enfoque que le hemos dado a la 
verdad con mucha frecuencia es el 
siguiente: acepta estas doctrinas 
y rechaza las equivocadas. Pero 
en un estudio más preciso del 
Evangelio, podemos ver que Jesús 
no se refiere a un conocimiento 
de tipo racional y/o cognitivo, 
primeramente, sino a uno de tipo 
relacional. Porque la verdad no se 
debe entender como algo que es 
objeto de estudio o análisis, como 
algo abstracto. No se trata de la 
“verdad” científica.

Despertamiento. El Espíritu Santo 
tiene como obra inicial para la 
salvación el despertamiento 
universal de la conciencia humana. 
Ningún ser humano está fuera 
del alcance de la acción del 
Espíritu Santo para conducirlo 
a Dios. Su obra hace efectivo los 
méritos de Jesucristo para llevar 
el despertamiento en todo ser 
humano. 

El Espíritu Santo despierta la 
conciencia. La conciencia no 
es la mente en sí, aunque está 
relacionada con ella. Wesley la 
definía como, “esa facultad por 
la cual estamos al mismo tiempo 
conscientes de nuestros propios 
pensamientos, palabras y acciones, 
de que sean buenas o malas 
y, consecuentemente, de que 
merezcan ya sea elogio o censura.”  

La conciencia está relacionada con 
la educación y cultura, pero no está 
determinada por ella, solo está 
condicionada. Significa que la obra 
del Espíritu en cada era y cultura 
es una obra kenótica o encarnada 
(Filipenses 2:7). No solo Cristo, 
también el Espíritu Santo continúa 
su obra encarnada en el mundo. 
Puede ser de ayuda ver en nuestra 
propia experiencia la obra de 
despertamiento del Espíritu Santo 
en la conciencia humana, yendo 
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CON RESPECTO A LA PREPARACIÓN PARA LA SALVACIÓN.

LA OBRA DEL ESPÍRITU SANTO TIENE COMO PROPÓSITO GUIAR 

A LOS SERES HUMANOS A LA SALVACIÓN. 

LLEVADOS DESDE EL DESPERTAMIENTO, AL ARREPENTIMIENTO 

Y FE EN JESUCRISTO COMO SU SALVADOR. 



La verdad, como habla Juan de 
ella, se encuentra en las relaciones 
interpersonales a través de un 
tipo de “conocimiento” relacional 
basado en la experiencia: “Y 
conoceréis la verdad, y la verdad 
os hará libres.” (Juan 8:32 RV60). 

Este conocimiento proviene de 
las Escrituras, las cuales guían a la 
verdad, es decir a Jesús. Así que, 
este conocer y esta verdad en 
realidad tratan de una persona: la 
Palabra o el Verbo hecho carne. En 
realidad, este conocimiento está 
unido a la verdad que es Jesús. 

Este conocimiento no se trata, 
pues, de un conjunto de saberes, 
sino de una persona en relación, 
que gracias a la obra del Espíritu 
Santo podemos llegar a conocer, 
“Pero cuando venga el Espíritu 
de verdad, él os guiará a toda la 
verdad…” (Juan 16:13 RV60). 

El Espíritu Santo nos guía a un tipo de 
relación personal con Jesús que ningún 
otro tipo de conocimiento puede lograr. 
Una persona puede aceptar un credo 
cristiano completo y aun así no ser 
cristiano todavía solo porque lo tiene 
en mente y lo ha memorizado. 

No, la fe, el conocimiento y la verdad 
bíblica en sentido plenamente cristiano 
no significa aceptar ciertos dogmas 
de fe, sino que es algo más profundo, 
que es confiar y aceptar una relación 
personal con el Dios que nos salva en 
Jesucristo y en el que el Espíritu Santo 
nos guía. 

Como dice la Dra. Leclerc, “cuando el 
Espíritu nos guía en la verdad, somos 
guiados por nuestras experiencias de 
gracia, dándonos nosotros mismos a 
Dios.” 

Por último, está la obra del testimonio 
extra-cristiano del Espíritu en el mundo. 

Ya comentamos más arriba que 
el Espíritu está buscando salvar 
a todo ser humano. Otra forma 
de decirlo es, que la gracia 
preveniente como un don, está 
en todos y con todos los seres 
humanos. Por tanto, también 
deberíamos ver señales de su 
gracia trabajando en la vida de 
hombres y mujeres de todos 
los tiempos y credos en muchas 
partes aparte de la fe cristiana, 
pero no fuera del alcance e 
influencia del Espíritu de Dios. 

Un claro ejemplo de ello en mi 
opinión es el antiguo poema 
de un indígena y emperador 
en tiempos del imperio mexica 
que vivió antes de la llegada 
de los españoles (1402-1452), 
él se llamó Netzahualcóyotl, 
y escribió este poema que 
siempre me ha sorprendido 
por el contenido de su 
mensaje:
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“Amo el canto

del cenzontle, 

Pájaro de las

cuatrocientas voces. 

Amo el color del jade, 

Y el enervante perfume

de las flores, 

Pero amo más a 

mi hermano, 

El hombre.” 



Podíamos seguir citando pensamientos fuera 
de la fe cristiana. Sin embargo, hay acciones 
que llevan a cabo hombres y mujeres no 
creyentes, que también expresan un genuino 
amor hacia sus seres queridos principalmente.

Por ejemplo, como aquellas personas que 
cuidan a sus hijos con capacidades especiales. 
Todos ellos realizan actos de amor cada día 
al cuidarlos con todo esmero. Estos actos 
debemos verlos, no como una bondad 
intrínseca en el ser humano, sino originándose 
en la gracia Divina por medio de la obra del 
Espíritu Santo, que es gracia preveniente. 

La carta a los Romanos nos permite vislumbrar 
la posibilidad de que estos hombres y 
mujeres que no han conocido el Evangelio de 
Jesucristo sean juzgados por la ley escrita en 
sus corazones (Romanos 2:15). 
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“Cultivo una rosa blanca  

En junio como en enero 

Para el amigo sincero 

Que me da su mano franca. 

Y para el cruel que me arranca

el corazón con que vivo, 

cardo ni ortiga cultivo; 

cultivo la rosa blanca.” 

El poeta José Martí (1853-1895), escribió 
algo igualmente loable:

“Porque cuando los gentiles 
que no tienen ley hacen por 
naturaleza lo que es de la 
ley, estos, aunque no tengan 
ley, son ley para sí mismos. 
Mostrando la obra de la ley 
escrita en sus corazones, 
dando testimonio su 
conciencia, y acusándoles 
o defendiéndoles sus 
razonamientos. En el día 
en que Dios juzgará por 
Jesucristo los secretos de 
los hombres, conforme a mi 
evangelio.” (Romanos 2:14-
16 RVR1960).  

Entonces, podemos decir 
que la obra del Espíritu 
Santo es una expresión del 

gran y sublime amor de 
Dios por todo el mundo. 
Podemos por esto confiar 
en la posibilidad de la 
vida eterna también para 
aquellos que están lejos y 
separados, que no pudieron 
o no han podido oír el 
evangelio de Jesús. 

En resumen, la obra del 
Espíritu Santo es despertar 
nuestras conciencias y 
ayudarnos a encontrar el 
camino al Padre a través 
de Jesucristo empoderados 
por el Espíritu Santo. Su 
obra completa abarca la 
justificación, santificación y 
el Testimonio del Espíritu. 



https://www.mesoamericaregion.org/
https://m.facebook.com/people/Mentoreo-de-Impacto/100069679793525/?locale=hi_IN
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Los superintendentes generales de 
a Iglesia del Nazareno definen la 

iglesia como: Cualquier grupo que 
se reúne regularmente para nutrirse 
espiritualmente, adorar o instruirse 
en un momento y lugar anunciado, 
con un líder identificado y alineado
con el mensaje y la misión de la Iglesia 
del Nazareno puede ser reconocido 
como una iglesia y reportarse como 
tal en las estadísticas distritales y 
generales de la iglesia (reglamento 
de BGS, 8 de diciembre de 2015).

Con eso aclaramos que la iglesia no 
son las cuatro paredes del templo, 
sino el lugar donde se reúnen para 
adorar y servir a Dios. En la pandemia 
2020-2021 quedó demostrado que 
pudimos ser iglesia en zoom y en 
todas las plataformas virtuales 
donde se daban cita para escuchar 
la palabra y tener comunión.

La iglesia bíblica y teológicamente 
según el manual de la Iglesia del 
Nazareno pág. 5: La iglesia es 
la comunidad de fe que confiesa 
a Jesucristo como salvador del 
mundo y Señor de todo, y la 
misión de la Iglesia del Nazareno 
es hacer discípulos semejantes a 
Cristo en las naciones y existimos 
con el propósito de servir como 
instrumento para el avance del reino 

de Dios mediante la predicación y la 
enseñanza del evangelio en todo el 
mundo. Su objetivo es espiritual, es 
decir, evangelizar como respuesta a 
la Gran Comisión de nuestro Señor 
de “Id y haced discípulos a todas las 
naciones”. Mateo 28:19.

Nuestros valores son: somos un 
pueblo cristiano de santidad y 
misional. Por lo tanto, la estrategia 
de evangelismo regional tiene 
como fundamento que, si queremos 
alcanzar la meta de 1,000,000 
nazarenos al 2030 solo podremos 
lograrlo por medio de las iglesias 
locales, pastores y laicos, uniéndonos 
y trabajando como equipo 
desarrollándolos como discípulos 
y convirtiéndolos en las iglesias 
madres para que puedan parir y 
sostener nuevas comunidades de fe.

Desafío 2024 tiene la visión de Dios 
de equipar y movilizar a las 3,846 
iglesias organizadas para que se 
acepten el desafío de convertirse 
en iglesias madres que alcanzan 
las comunidades donde Dios 
les envía con líderes locales que 
respondan al llamado de abrir sus 
hogares como familias de paz y que 
puedan convertirse en un punto de 
predicación donde inicie una nueva 
hija como iglesia.

Con la ayuda de los coordinadores 
de evangelismo y los plantadores 
de PJ vamos a llamar a las 
nuevas generaciones para darles 
herramientas y equipos para que 
alcancen a los niños, jóvenes en las 
grandes ciudades de Mesoamérica. 
¿Cuál es el rol desafiante de la 
iglesia bíblicamente? Hechos 2 de 
los versículos 38 al 47, describe 
una Iglesia con una sinergia y un 
dinamismo, donde se distinguen 
características esenciales que llevan 
al crecimiento de la Iglesia. Una 
Iglesia que proclama el Evangelio de 
Cristo, que llama al arrepentimiento, 
que recibe a los que se arrepienten y 
los lleva al bautismo. Pero también 
fue una Iglesia que daba formación 
a los nuevos discípulos en las 
diferentes disciplinas espirituales 
(v.42 enseñanza, comunión, 
sacramentos, oración).
Además, practicaban los dones 
espirituales (v.43); practicaban 
la compasión (v.44-45); se 
congregaban (v.46ª); se visitaban 
unos a otros para compartir (v.46b). 
Eran una Iglesia que honraba a 
Dios dando buen testimonio en su 
comunidad (v.47ª). El resultado 
era que Dios hacía crecer la 
Iglesia (v.47b). Y es que nosotros 
sembramos y regamos, pero el 
crecimiento lo da Dios (1Cor.3:6)

DESAFÍO
EN LA IGLESIA LOCAL
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¿Cuál es el llamado para ti, pastor, y para 
tu iglesia?

1. Unirte a la Gran Comisión y ser un 
discípulo que forma discípulos, que, 
impulsado por la dinamita de amar a Dios 
y al prójimo, conquista sus comunidades.
2. Plantar nuevas iglesias como iglesia 
madre prolífera.
3. Concientizar y capacitar a los 
miembros de la iglesia en la necesidad 
de la evangelización de sus comunidades 
como un estilo de vida.
4. Orar para que Dios llame a plantadores 
y evangelistas en tu iglesia local.
5. Movilizar a la iglesia cada mes para 
evangelizar a tu comunidad con todas las 
estrategias que se adapten a tu contexto.
6. Orar por los misioneros y pastores 
para que puedan equipar y desarrollar 
con diversidad de recursos ministeriales 
evangelísticos a las iglesias locales.

De aquí los siguientes desafíos:

1. La iglesia de Jesucristo tiene una misión 
transformadora y un compromiso con el Cristo 
resucitado, de cumplir la Gran Comisión a 
través de la plantación de nuevas iglesias y la 
evangelización.
2. La iglesia debe ser la luz del mundo en sus 
comunidades, ministrando a las familias y dando 
esperanza en tiempo de crisis.
3. La iglesia debe continuar siendo la sal para 
que preserve a la humanidad y no permita que 
se siga destruyendo y descomponiendo.
4. Nosotros debemos ser la Ekklesia no del 
balcón, sino del camino que sale a las calles de 
las comunidades con sus miembros para buscar 
y salvar a los que se están perdiendo.
5. La iglesia debe mostrar compasión por los 
pobres y oprimidos que sufren desesperanza y 
la única forma de ser redimidos es por la sangre 
de Cristo.
6. Expandir el evangelio hasta lo último de 
Mesoamérica en los lugares y países donde no 
tenemos presencia.
7. Ser un agente de transformación que provee 
esperanza en las comunidades y transforma a las 
familias en necesidad.

Cuando los creyentes 
se integran y entran en 
la dinámica del Reino 

de Dios en la Iglesia, el 
Evangelismo se desarrolla 
naturalmente en ella, 

pues los ministerios 
todos se desarrollarán en 
función del cumplimiento 
de La Gran Comisión.

POR DR. MILTON GAY VALENCIA



Una de las formas más auténticas de conocer 
la cultura de un país es degustando su 
cocina. Guatemala posee una de las culturas 
gastronómicas más ricas del continente, gracias 
a su fértil tierra y a su estratégica ubicación al sur 
de México y rodeada por dos mares diferentes. 
La abundancia de frutas, verduras y especias del 
país, combinada con las influencias de la cocina 
maya, española y contemporánea, han dado 
como resultado una variedad de platos únicos.

La cocina guatemalteca presume de increíbles 
aromas, combinaciones, colores, texturas y 
sabores. En 2007, el gobierno de Guatemala 
declaró cinco platos típicos Patrimonio Cultural 
de la Nación:

El Jocón
El Pepián
Plátanos en mole
El Kaq'ik
Paches

GUATEMALA CUENTA CON UNA 
DE LAS GASTRONOMÍAS MÁS 
GRANDES Y VARIADAS DEL 
MUNDO, QUE ES DEMASIADO 
COMPLEJO SEGMENTARLA POR 
“ENTRADAS”, “PLATOS FUERTES” 
“POSTRES”. 

¿Sabías qué?

Cultura
Gastronómica

CONOCIENDO



Es un caldo o sopa de carne 
de pavo o chunto, originario 
de la región de Q'eqchi' en 
Guatemala. Este platillo 
típico es exquisito y se 
elabora con una variedad 
de especias, como cilantro, 
chile y achiote. Se añaden 
verduras al caldo y se sirve 
acompañado con tamalitos 
de manteca y arroz. En 2007, 
el Ministerio de Cultura y 
Deportes de Guatemala lo 
declaró patrimonio cultural 
intangible, ya que es un 
platillo de ascendencia 
prehispánica. Antes de 
servirlo, se acostumbra a 
tomar cacao y licor de caña 
de azúcar.

Se trata de un estofado 
hecho principalmente con 
pollo, y comúnmente se le 
llama "pollo en jocón". Se 
sirve junto con arroz y su 
característico color verde 
se debe al uso de tomate 
verde (miltomate/jitomate) 
y cilantro. También lleva 
otros ingredientes como 
chile, ajo, cebolla, pimiento 
verde y jalapeño. En lengua 
quiché, su nombre significa 
"recado verde".

El Kaq ik JOCÓN
Es uno de los platillos más 
famosos en la gastronomía 
guatemalteca, y fue 
heredado de los mayas. 
Para prepararlo, primero 
se asan tortillas de maíz, 
tomates, ajonjolí, chiles, 
ajos y cilantro en una 
parrilla. Luego, se añaden 
zanahorias, carne y papas 
a la mezcla. El resultado 
es un caldo muy aromático 
que se sirve con arroz como 
acompañamiento.

El Pepián

Platillos
Típicos



Es uno de los destinos 
turísticos más populares y ha 
sido reconocido como uno de 
los lagos más hermosos del 
mundo. Además de disfrutar 
de la impresionante vista, 
puedes explorar los pueblos 
tradicionales alrededor, hogar 
de la cultura maya, y conocer 
su diversidad, tradiciones y 
herencia indígena, que todavía se 
manifiesta en las costumbres, los 
trajes típicos y los idiomas de las 
personas que habitan la región.

Hay una gran cantidad de 
actividades que se pueden 
realizar; practicar deportes de 
aventura y navegar de pueblo 
en pueblo en lancha, aprender a 
tejer textiles típicos, caminar por 
las montañas y los volcanes que 
rodean el lago, hacer un tour de 
las fincas que producen café, o 
incluso hacer bird-watching.

Lago de
Atitlán

Es una localidad famosa 
por su riqueza cultural 
más que por sus 
paisajes o monumentos. 
Sumérgete en la vida 
maya y descubre la 
diversidad de dialectos, 
antiguos rituales y 
coloridas vestimentas 
que aún mantienen sus 
descendientes.

Chichicastenango,
departamento de El Quiché

El mercado tradicional es el principal 
atractivo de la ciudad, donde podrás 
encontrar artesanías e insumos de la vida 
cotidiana. A solo unos metros, la Iglesia de 
Santo Tomás complementa la experiencia 
maya. Este templo se levanta sobre las 
ruinas de una antigua pirámide, de la cual 
aún se pueden apreciar las escalinatas 
que llevaban a la cúspide. Hoy en día, es 
común encontrar chamanes practicando 
diversos rituales en este lugar.

Es un sitio arqueológico que se encuentra en el 
departamento de Petén, al norte del país. Aquí se encuentra 
la ciudad maya más grande y mejor conservada del mundo.

Los orígenes de esta ciudad se remontan al año 400 a.C. y 
a lo largo de los siglos, se convirtió en una de las ciudades 

mayas más poderosas, alcanzando su apogeo durante el 
Periodo Clásico (200-900 d.C.).

Podrás explorar las pirámides, templos, terrazas, 
plataformas ceremoniales y plazas, y disfrutar de 

excursiones por la selva. Además, la oportunidad de 
observar el amanecer o la puesta de sol desde los 

miradores.

TIKAL

Lugares turísticos



Bandera de Guatemala: El 17 de agosto de 1871 se 
determinó que la Bandera tuviera dos colores: el 
azul celeste y el blanco. La franja blanca entre las 
dos celestes representa el hecho de que el país se 
encuentra entre el océano Pacífico al sur y el mar 
Caribe al noroeste. 

En el centro aparece el Escudo Nacional. 
El blanco representa pureza, integridad, fe, 
obediencia, firmeza, vigilancia, paz y nación. El azul 
simboliza justicia, lealtad, dulzura, fortaleza, cielo 
guatemalteco y los dos mares citados que bañan las 
costas del país, al igual que las de Centroamérica. 

Forma de Estado: 
República 
presidencialista, 
democrática y 
representativa. 

División administrativa: 
22 departamentos.

Moneda: Quetzal 
(7,60 Quetzales 
por 1 dolar, en 
diciembre 2022).

Idioma: español 
(oficial) y 22 
idiomas mayas, 
Achi, Akateco, 
Chortí, Chuj, Itza, 
Ixil, Jakalteco, 
Qánjob´al, Kaqchikel, 
K´iche, Man, 
Mopan, Poqoman, 
Poqomchi, Q´eqchi´, 
Sakapulteco, 
Sipakapense, 
Tektiteko, Tz´utujil 
y Uspanteko, el 
garífuna y el xinca. 

17.357.886 habitantes 
(otras fuentes calculan 
18,1 millones).

Capital: Ciudad de 
Guatemala.

Otras ciudades: Cobán, 
Quetzaltenango, Mixco, 
Villanueva, Retalhuleu, 
Escuintla, Antigua 
Guatemala, Sololá.

Religión: La religión católica 
sigue siendo mayoritaria, pero 
las iglesias evangélicas han 
experimentado un importante 
crecimiento en los últimos años.



El 10 de agosto de 1919, el misionero John D. Franklin organizó 
la primera iglesia Nazarena en Guatemala, Cobán, que hoy en día 
celebra los 100 años de la Iglesia del Nazareno en este hermoso 
lugar, ya que fue el epicentro de un movimiento misionero que 
sacudió los cimientos del suelo guatemalteco con el mensaje de 
la santidad como sinónimo de la Buena Nueva del Reino. 

Primera Iglesia del Nazareno en Guatemala 

Atlántico - Rev. Mario Pineda - 46 iglesias organizadas

Baja Verapaz - Rev. Carlos Rodolfo García - 74 iglesias organizadas

Central - Rev. Eddyn García - 50 iglesias ORGANIZADAS

Franja central - Rev. Tomas Che - 53 iglesias ORGANIZADAS

Franja Occidental - Rev. Abelino Bol - 28 iglesias ORGANIZADAS

Franja Oriental - Rev. Nery Delfino - 61 iglesias ORGANIZADAS

Noroccidente - Rev. Roger Lemus - 8 iglesiaS ORGANIZADAS

Norte - Rev. Martin Chen - 39 iglesias ORGANIZADAS

Norte de Cobán - Rev. Carlos Ba Bol - 66 iglesias ORGANIZADAS

Occidente - Rev. Rene Marroquín - 74 iglesias ORGANIZADAS

Suroccidente de Petén - Rev. Miguel Xoxol - 18 iglesias ORGANIZADAS

Suroriente - Rev. Luis Marroquín - 16 iglesias ORGANIZADAS

Verapaz del Norte - Rev. Francisco Chó - 117 iglesias ORGANIZADAS

Verapaz del sur - Rev. Victor Manuel Bin - 40 iglesias ORGANIZADAS

Verapaz Oriental – Rev. Ignacio Quej - 80 iglesias ORGANIZADAS

Coordinador de área - Carlos Cordero (Misionero) 

Secretaria del área - Deysi de Lemus (Misionero) 

Administrador del área - Roger Lemus (Misionero) 

DNI - Monte Cyr (Misionero) 

MNI - Olga Gay (Misionero) 

JNI - Jerson Chupina 

Misiones Globales - Josselyn Barrios 

Rector del seminario - Ulises Solís (Misionero) 

Evangelismo y PJ - Milton Gay Valencia (Misionero) 

Trabajo y Testimonio - Roger Kellogg (Misionero) 

MNC - Damaris Kellogg (Misionero) 

Traducciones - Ruth Córdova (Misionero) 

Coordinador de Evangelismo Guatemala - Milton Gerardo Gay

ATLÁNTICO - Byron Palma

Norte de Cobán - Germán Ico

Franja Oriental - Jeremias Chiquin C.

Noroccidente - Edgar Bernabe Bin

Norte - Rebeca Olan

Occidente - Natanael Geronimo

Suroccidente de petén - Ruvilca E. Xol b.

Suroriente - Wiliams Joel Manuel

Verapaz del sur - Mateo May

Verapaz Oriental - Jeremias Chiquin C.
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Por Dr. Milton Gay Valencia

La construcción de un movimiento multiplicador en 
La Gran Comisión tiene como fundamento la vida 
de Jesús, nuestro maestro. Pero para construirlo 
exige conocer a Cristo y su proceso formativo en la 
preparación de su vida y de su equipo de discípulos. 

¿QUÉ ES LA GRAN COMISIÓN?

Es el imperativo de Id, haced discípulos a todas las 
naciones, la cual les dio a todos sus apóstoles antes 
de ascender al cielo, tal como lo describe Mateo.

Es interesante, en el griego original el único mandato 
directo es: Haced discípulos. Mientras estamos en la 
tierra. Y el, Id, bautizarlos y enseñarles, es el cómo 
lo haremos.  Y la estrategia o metodología principal 
que Jesús uso para equipar, capacitar y empoderar 
a sus líderes fue su propia vida relacional con los 
que Él llamó para que estuvieran con Él. 

Un ministerio de discipular es aquel que ministra 
a todas las personas en sus niveles únicos de 
interés espiritual, encontrándolos donde están 
y moviéndolos en su proceso de convertirse en 
hacedores de discípulos. Jesús sabía que el tiempo 
era corto para cumplir La Gran Comisión, por lo que 
hizo lo más importante, invertir su vida en pocos 
(12 personas) para llegar a muchos (millones de 
personas) y lo hizo obedientemente formando 
hacedores de discípulos, cumplidores de La Gran 
Comisión. Él nos envió justo como Él fue enviado 
-Juan 17:18,20-21- para hacer lo que Él había hecho 
-Juan 14:12- y con el modelo que Él usó -Juan 13:15-. 

Su vida era la estrategia simple y sencilla. Jesús, 
divino y humano y enviado por el Padre, nos 
envía a nosotros en el poder de su gracia. No 
solo modeló la estrategia multiplicadora, sino que 
también la llevó a cabo y le funcionó, pues, por 21 
siglos sigue creciendo su influencia, para que otros 
hagan discípulos.
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Mateo 28:19-20

“Por tanto, Id, y haced discípulos a 
todas las naciones, bautizándolos 
en el nombre del padre, y del hijo, 
y del Espíritu Santo; enseñándoles 
que guarden todas las cosas que os 
he mandado; y he aquí yo estoy con 
vosotros todos los días, hasta el fin 
del mundo. Amén” 

El modelo
de Jesús

EN EL CUMPLIMIENTO
DE LA GRAN COMISIÓN
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5 ASPECTOS IMPORTANTES QUE JESÚS 
NOS MODELA EN EL PROCESO DEL 
CUMPLIMENTO DE LA GRAN COMISIÓN: 

1. Tener un propósito. pregúntate ¿cuál es tu 
misión en tu vida? ¿En el ministerio? 

2. Tener una pasión. ¿Cuál es tu motivación para 
hacer lo que haces? ¿Qué te impulsa? ¿El amor a 
las personas y llevarlas de regreso a casa con su 
salvador? Si el amor de Dios y por los demás no 
es nuestra pasión impulsadora y el motivo que 
lo consume todo, será imposible para producir 
discípulos como lo hizo Cristo. 

3. Tener la visión del producto final. ¿Cómo 
quieres ver a tus discípulos? ¿Cuál es el líder que 
necesitamos formar en Mesoamérica? 

4. Tener un proceso. ¿Cuáles son los pasos para 
convertirse en un hacedor de discípulos maduro y 
responsable?  

5. Tener claro a quiénes discipular. ¿A quiénes 
Dios te está llamando a formar como discípulos? 
¿A quiénes Dios te está enviando para que los 
acompañes en sus realidades?

¿A QUIÉN DIOS HA ELEGIDO PARA ESTE 
DESAFÍO? 

A la iglesia, a nosotros. Jesús continua la misión 
en este mundo a través de la iglesia, la familia de 
creyentes en todo el mundo, pues las iglesias están 
llamadas a hacer expresiones locales y visibles 
del carácter de Jesús y las prioridades del Reino, 
reflejando su misión. 

Nos reunimos para adorar y salimos para servir y 
hacer discípulos en las naciones.

La Gran Comisión es nuestro propósito, el gran 
mandamiento es nuestra pasión. Solo cumpliremos 
La Gran Comisión si nuestro ministerio tiene un 
corazón por el gran mandamiento. 

Únete a desafío con la iglesia local y haz discípulos 
semejantes a Cristo en las naciones, empezando 
en Jerusalén, Judea, Samaria y hasta lo último de 
la tierra.

La Iglesia del Nazareno en Mesoamérica debe de 
hacer lo que Jesús nos enseñó en su proceso de 
hacer discípulos: 

Conectar con los que 
no conocen la gracia 
salvadora.1

Evangelizarlos y 
transformarlos con la 
esperanza de Jesús.2

Edificarlos para 
bautizarlos.3

Entrenarlos como 
discípulos mientras 
crecemos y maduramos.4

Enviarlos y empoderarlos 
para ser discípulos 
formadores.5



a mayoría de las 
veces relacionamos 
“hacer evangelismo” 
con llevar a cabo una 
actividad en la cual 
nos unimos entre 

varias personas y salimos a la calle, 
podemos usar diferentes estrategias 
repartiendo ropa o alimentos para que las personas se 
acerquen o suplir las necesidades mostrando el amor de 
Dios a través de ese gesto, y es algo estupendo, uno de 
verdad siente el corazón ensancharse cuando termina el día 
y nos damos cuenta de todo lo que pasó, pero la cuestión 
es ¿qué pasa después de esa actividad? Porque podemos 
enrolarnos en una actividad de evangelismo, pero vivir 
compartiendo el evangelio en cualquier circunstancia de 
nuestra vida, es lo que determina nuestro compromiso con 
Dios, porque todos recibimos la misma comisión: “Vayan y 
hagan discípulos a todas las naciones”.

Una de las cosas que Jesucristo dejó como precedente en la 
Tierra, es que se puede cumplir con la voluntad del Padre 
en todo momento, incluso cuando el ánimo, por diferentes 
circunstancias, ha disminuido. Uno de mis pasajes favoritos 
se encuentra en Juan 17, donde leemos tres oraciones 
diferentes, una que hace Jesús por sí mismo, una por sus 
discípulos, y una más por todos los creyentes. 

Podemos entender un poco por lo que leemos, la situación 
emocional que Jesús estaba viviendo, sabía que el tiempo 
de ser entregado y crucificado estaba cerca, sabía también 
que es algo que debía enfrentar humanamente solo, aunque 
estaba seguro de que el Padre estaba con él, sabía también 
que sus amigos, discípulos y seguidores no estarían cerca, y 

varios de ellos incluso lo abandonarían, es más, uno de 
ellos sería quien lo traicionaría; pero aun así, previo a 
estas oraciones comienza a darle ánimo a sus discípulos 
diciéndoles que, todo lo que les ha dicho, es para que 
encuentren paz en él, y aunque vengan aflicciones 
en el mundo, no debían preocuparse, porque Él ya 
había vencido al mundo; y es que Jesús sabía también 
el trabajo que quedaría para todos nosotros, de ir y 
extender el reino de Dios en la Tierra, que no sería 
sencillo, y que probablemente nos llegaríamos a sentir 
desanimados, cansados y hasta con dudas, pero para 
eso estaba su promesa de siempre estar con nosotros. 

Después de asegurar esto a los discípulos, Jesús levanta 
la mirada al cielo y hace primeramente la oración por él 
mismo, y aquí quiero hacer un paréntesis, porque cada 
vez que leo esos versículos, me imagino esa relación 
de Padre e Hijo, como aquel que viene después de un 
trabajo cansado buscando los brazos fortalecedores de 
quien lo ama incondicionalmente, y encuentra descanso 
y consuelo para seguir adelante. Probablemente haya 
quienes vean diferente esta porción de la Escritura, 
porque sabemos que el Hijo y el Padre son dos 
personas de la Trinidad, no quiero profundizar en esta 
explicación, porque nunca podría describirlo de manera 
exacta y comprensible.

Hasta el 
último día de 
nuestras vidas

POR VANESSA MALDONADO

L
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“Dios es el 
que produce 
en nosotros 

tanto el querer, 
como el hacer, 
para que se 
cumpla su 

buena voluntad”. 
Filipenses 2:13.

Pero me gusta imaginarme así la escena, porque es lo que 
muchas veces necesitamos, ir a nuestro Padre y encontrar 
sus brazos fortalecedores. Entonces, en medio de esta 
escena, Jesucristo hace esta oración en donde declara que 
ha cumplido todo lo que se le ha encomendado y que ha 
glorificado al Padre en la tierra, y que ahora sí es momento 
de que Él sea glorificado con la gloria que tuvo con el 
Padre antes de que el mundo existiera. Vean, qué manera 
de cerrar esta temporada de 33 años en los que Jesús se 
humilló a sí mismo, se hizo siervo, aprendió como todos 
los judíos y estaba a punto de ir hacia la muerte, y en ese 
tiempo, nunca perdió el enfoque de lo que debía hacer. 
Ahora venía a dar parte de lo que había realizado, no fue 
necesario describir parte por parte, porque estaba seguro 
de que todo lo que se le había encomendado había sido 
cumplido, y ahora era momento de seguir adelante con 
le plan. En Juan 19:30, la última palabra que exclama 
Jesucristo en la cruz, confirmando una vez más lo que 
encontramos en Juan 17 es, “todo se ha cumplido” y 
entonces inclina la cabeza y entrega el espíritu. 

Yo no sé cuántas veces te has recostado en la noche, y 
has sentido la paz y la tranquilidad de decir “Señor, 
he cumplido con todo lo que me pediste que hiciera”, 
es cierto que no podemos ver hacia adelante y tener 
la certeza de todo lo que nos falta por cumplir, pero 
sí tenemos la certeza de cuánto de lo que nos ha sido 
encomendado ya hemos hecho, sí podemos saber cuántas 
veces hemos compartido la esperanza de una vida 
eterna junto al Padre, de cuántas veces hemos hablado 
a una persona que lo necesita acerca del amor de Dios, 
de cuántas veces hemos levantado la voz para corregir 

a alguien que está desviando su camino, de cuánto en 
realidad hemos dedicado nuestra vida y nuestro tiempo a 
cumplir con la gran comisión, de hacer discípulos, es decir, 
acompañarlos en el camino, cada uno sabemos cuánto 
de eso hemos cumplido, y cuántas veces hemos dejado 
pasar oportunidades por decisión propia, por vergüenza 
o falta de preparación, y cuántas veces hemos podido 
decir al finalizar el día “Señor, si hoy decides llevarme 
contigo, estoy tranquilo porque he cumplido con todo lo 
que hasta hoy me has pedido, todo se ha cumplido”. Qué 
gran confianza tiene Dios para depositar en nosotros la 
responsabilidad de extender su reino, de llevar su palabra 
a los demás, y tiene todo que ver con que nunca nos deja 
solos, que ha prometido estar con nosotros, guiarnos por 
medio del Espíritu Santo y ayudarnos a cumplir con la 
obra que nos ha encomendado, no es un trabajo fácil, pero 
no lo hacemos en nuestras fuerzas, sino en sus fuerzas.

Así que te pregunto, amigo y hermano que estás leyendo 
esto, ¿tienes la tranquilidad de recostarte hoy por la 
noche y decir a Dios, “he cumplido con todo lo que me 
pediste que hiciera”? Si tu respuesta es sí, ¡gracias a Dios, 
sigue adelante y anima a otros a hacerlo por medio de 
tu testimonio y acompañamiento!, pero si no tienes la 
seguridad de haberlo hecho, hoy tienes la oportunidad de 
ponerte al día con Dios, pídele que te ayude a vivir cada 
día ese compromiso de cumplir con la gran comisión, y de 
hacerlo desde ahora, hasta el último de tus días.

Que Dios siga moviendo nuestros corazones para llevar a 
otros la palabra de esperanza y vida eterna, desde ahora 
y hasta el último de nuestros días. 
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de los tiempos

HASTA EL FINAL
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Una guerra más en la tierra 
prometida y súbitamente un 
gran porcentaje de cristianos de 
occidente se ponen nerviosos. Al 
poco tiempo, un número amplio 
de predicadores publican en sus 
redes sociales que debemos estar 
pendientes porque las señales 
del final de los tiempos se están 
cumpliendo y pregonan a los 
cuatro vientos “ante nuestros ojos 
se están cumpliendo las profecías.”

Soy nazareno de tercera generación, 
mis abuelos paternos lo eran, 
al igual que los maternos, y soy 
segunda generación de ministros 
nazarenos, mi padre y varios de 
mis tíos fueron pastores y hasta 
superintendentes de la Iglesia del 
Nazareno, y no, no comento esto 
para presumir mi pedigrí nazareno. 
En realidad solo es para que 
puedas tener el contexto en el que 
crecí, pues desde que tengo uso de 
razón he escuchado predicaciones, 
y de tiempo en tiempo estas 
han sido de tipo escatológico, 
que en olas temporales por no 
decir modas se desatan cuando 

algún acontecimiento de carácter 
global se pone en el centro de 
nuestra atención y reta nuestro 
entendimiento del final de los 
tiempos; hace algunas décadas, 
todos miraban la relación de EE.UU 
con la antigua URSS hoy gran 
parte Rusia, pero ahora se suma la 
observancia de la relación tensa con 
China, así como al trágico conflicto 
de Ucrania, pero siempre, además 
de estos y otros acontecimientos 
como catástrofes climáticas, los 
ojos del cristianismo están siempre 
muy al pendiente de lo que sucede 
en Israel. Alguien lo llamó el reloj 
profético de Dios, así que en el 
entendimiento de quienes han 
aceptado esa declaración, el Señor 
regresará cuando las profecías 
bíblicas sobre el pueblo de Dios, en 
este caso Israel, se cumplan. 

Así que una nueva guerra de Israel 
con los descendientes de Ismael 
es de un acontecimiento muy 
importante para llamar la atención. 
Pero ¿Qué sucedería si Israel no 
es el reloj profético de Dios? O si, 
¿Hay dos relojes proféticos?

Después de que el Señor Jesús 
pasara por el templo y dijera que 
llegaría el momento en el que no 
quedaría piedra sobre piedra, se 
encontró junto con sus discípulos 
en el monte de los Olivos, ellos le 
preguntaron “¿Cuándo sucederá 
eso y cuál será la señal de tu venida 
y del fin del mundo?”

En Mateo 24:1-14, después de 
advertir a sus discípulos a ser 
precavidos para que nadie los 
engañe, el Señor da una serie de 
señales que anunciarán su retorno, 
leamos la lista:

Falsos maestros y cristos. (v.5)
Guerras y rumores de guerra. (v.6)
Hambruna y terremotos. (v.7)
Persecución a los cristianos. (v.9)
Apostasía. (v.10a)
Traición y odio de falsos hermanos. 

(v.10b)
Falsos profetas. (v.11)
La maldad aumentará y el amor 

de cristianos menguará. (v.12)
El evangelio será predicado por 

todo el mundo. (v.14)

POR MAGDIEL MARTINEZ ARCE



de los tiempos

Al dar una mirada a esta lista, uno 
puede notar que cada una de ellas se 
han cumplido a través de la historia 
de nuestra era, pareciera que el 
cumplimiento es cíclico, evidencia 
de que están llegando los dolores 
de parto siendo cada vez más 
intensos y en espacios más cortos, 
aunque al leer el verso 13, se señala 
que habrá un grupo de cristianos 
que permanecerán firmes hasta el 
fin gracias a Jesús que los mantiene 
en su mano. Pero, ¿puedes ver un 
detalle en esta lista de Mateo 24? 
La última señal, “Y este evangelio 
del reino se predicará en todo el 
mundo como testimonio a todas las 
naciones; entonces vendrá el fin”, 
me parece adecuada la traducción 
de la Nueva Traducción Viviente de 
este verso que dice, “Y se predicará 
la Buena Noticia acerca del reino 
por todo el mundo, de manera 
que todas las naciones la oirán; y 
entonces vendrá el fin”. 
El Señor deja claro que serán 
predicadas las Buenas Noticias 
acerca del reino, la palabra que se 
usa para “predicará” es la palabra 
griega “κηρύσσω”, kerússo que se 
puede traducir como “proclamar 
(como proclamador público), 
específicamente verdad divina (el 
evangelio):- predicar, pregonar, 
proclamar, publicar, heraldo, 
divulgar” (Strong, J. 2002).

Esto me hace considerar que existe 
otro reloj profético de Dios, y esté 
somos nosotros, la iglesia de Cristo. 
El tiempo final no puede llegar si no 
tomamos nuestra responsabilidad 
de llevar el evangelio a todas 
las naciones. No entraré a los 
temas escatológicos, como, por 
ejemplo, si debemos creer en el 
premilenialismo, postmilenialismo 
o amilenialismo, o si es bíblica la 
idea del rapto secreto, o si Jesús 
regresará antes, a mediados y al 

final de la tribulación; sin duda 
alguna, es de suma importancia 
estudiar estos temas, pero a mi 
parecer, un tema ignorado con 
frecuencia en ese reloj profético, 
es el que mencionamos unas líneas 
atrás, la proclamación del evangelio 
en todas las naciones como señal 
del final de los tiempos.

Al llegar al verso 14, el Señor Jesús 
deja claro que la iglesia en misión 
es el reloj profético de Dios, al 
evaluar a la iglesia con relación al 
evangelismo podemos saber si su 
retorno está cerca; gracias a Dios por 
cada discípulo que ha comprendido 
las implicaciones de su obediencia 
con relación al evangelismo, al 
hacerlo no solamente colabora con 
Dios en la salvación de una persona, 
familia o comunidad; también lo 
hace para acelerar el retorno de 
nuestro Señor, así es, cada vez 
que compartimos y apoyamos los 
esfuerzos evangelísticos en nuestra 
comunidad y fuera de ella, estamos 
acortando el tiempo del regreso de 
nuestro Rey de reyes.

Por otro lado, Adolfo M. Castaño, 
comenta sobre este verso, “En ese 
contexto, los mismos discípulos 
quedarán involucrados en una 
situación alarmante: sufrirán 
diversas persecuciones y violencias 
por dar testimonio; aun así, el 
Evangelio será predicado a todas 
las naciones, antes de que llegue el 
fin. Esta motivación es un aliciente 
para quienes habrán de anunciar la 
Buena Nueva”. (Castaño, A. 2010)

¿Cuánto deseas el retorno de 
nuestro Señor? ¿Cómo motivas a tu 
familia y congregación a compartir 
el evangelio para apresurar el 
retorno del Señor? ¿Cuándo fue 
la última vez que compartiste el 
mensaje de salvación?

La iglesia en misión es uno de los 
relojes proféticos de Dios junto al 
pueblo de Israel, y es de hecho la 
clave del retorno del Señor y por ende 
del final de los tiempos. Hagamos 
de la misión un estilo de vida, 
aprovechando cada oportunidad 
para compartir las buenas nuevas 
con los conocidos y desconocidos; 
y también cooperemos con los 
plantadores de iglesia, con los 
esfuerzos evangelísticos de nuestra 
iglesia local, y de toda la iglesia 
cristiana que quiere impactar sus 
ciudades.

Si estamos atentos a la llegada del 
final de los tiempos, como nuestro 
Señor nos exhorta, también estemos 
activos en cumplir la misión que 
se nos ha confiado para apresurar 
la llegada de ese día. No nos 
olvidemos de aquellos que toman 
el reto de hacer misión, podemos 
apoyar un proyecto misionero de 
corto o largo alcance. La iglesia en 
misión es la forma en la que como 
novia decimos junto al Espíritu 
Santo, y el discípulo Juan, “¡Ven!... 
Si, ven Señor Jesús”. (Apocalipsis 
22:17,20)
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"EN MEDIO DE TODA 
LA PERSECUCIÓN, LA 

PREDICACIÓN DEL 
EVANGELIO DEL REINO 

SE LLEVARÁ A CABO 
ALCANZANDO A TODAS

LAS NACIONES”.

(PÉREZ, S. 2009)
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punto
La idea de tener poder es algo que nos ha 
fascinado siempre, de ahí el origen de las 
historietas de superhéroes, quienes aun cuando 
todos sabemos que no existen, cautivan la 
imaginación de millones de personas en el 
mundo. Pero, imaginemos que, si es posible tener 
un superpoder, ¿Qué haríamos con ese poder a 
nuestra disposición?

Antes de pensar en cómo usar ese superpoder, 
es bueno darnos cuenta de que la historia no 
favorece la idea de que tener poder es bueno, 
porque los que han tenido cierto nivel de poder 
terrenal, no lo han usado de la mejor manera. Esto 
es un argumento bastante fuerte para definir que, 
no estamos preparados ni calificados para tener 
mucho poder. Y eso es así por causa del pecado 
que no solo nos separó de Dios, sino que también 
hizo de nosotros seres egoístas y soberbios, 
causa y razón principal por la cual, cualquier tipo 
de poder a nuestra disposición, es un peligro, de 
ahí el  dicho popular de  “el poder corrompe.”

Sin embargo, a pesar de estos antecedentes, 
cuando Jesús escogió a sus discípulos y los envió 
a predicar el Evangelio, Lucas 9:1 nos dice que “les 
dio poder y autoridad sobre todos los demonios 
y para sanar enfermedades” dejándonos ver 
que hay una condición que nos da la posibilidad 

de tener poder delegado, y esta condición está 
relacionada con el cumplimiento de la misión, 
pues el Señor lo pone a la disposición de quienes 
han creído en él, y están dispuestos a proclamar 
el mensaje de las buenas nuevas de salvación. 
Esto es confirmado después de la resurrección 
de Jesús, cuando Lucas 24:49 dice que les manda 
a quedarse en Jerusalén hasta ser investidos con 
poder de lo alto. 

En Hechos 1:4-8 aclara que es el del Espíritu 
Santo prometido en Cristo que da ese poder, el 
cual recibirían los creyentes para cumplir la misión 
de hacer discípulos en todas las naciones. Y este 
mismo poder, el Señor, lo ha dejado disponible para 
todos los creyentes de todos los tiempos hasta 
que Él vuelva. Pero, ¿En qué consiste este poder? 
Según la historia narrada en el libro de los Hechos, 
los discípulos no sólo podían hacer milagros igual 
que Jesús, sino que también alcanzaron a muchas 
más personas con el Evangelio. Ya Jesús se los 
había dicho que harían cosas mayores que él, 
porque él ya estaría de regreso con el Padre, o sea 
porque su obra ya estaría terminada (Juan 14:12). 
Pero además de todo eso, el Espíritu Santo les 
dio el poder de resistir las adversidades, haciendo 
de ellos hombres fieles, afirmando su amor por 
Cristo y fortaleciéndoles su esperanza en la vida 
gloriosa con Él.
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elde partida

POR CARLOS A. ZAMORÁN M.



Pero también hay otra obra que se 
manifiesta en el creyente cuando 
recibe el poder del Espíritu Santo; 
la purificación del corazón (Hechos 
15:8-9). Esto nos revela que el 
poder Espíritu Santo también nos 
libra del dominio del orgullo y el 
egoísmo, dándonos poder para 
amar a Dios, obedecerle y cumplir 
así su propósito salvador. Es una 
obra perfecta en la que se nos da 
el privilegio de ser escogidos para 
cumplir la gran comisión de hacer 
discípulos en todas las naciones.

Cuando Jesús mandó a sus discípulos 
a que no se fueran de Jerusalén 
hasta que recibieran el poder del 
Espíritu Santo, estaba dejando claro 
que, sin el Espíritu Santo, no podrían 
cumplir la gran comisión. Este es el 
punto de partida, es necesario e 
indispensable el poder del Espíritu 
Santo para el cumplimiento de la 
gran comisión.

Teniendo claro el punto de partida, 
es importante considerar lo que 
esto implica para la efectividad de 
la gran comisión, y esto porque los 
resultados obtenidos hasta hoy no 
parecen ser los esperados: muchos 
intentos, muy pocos logros; grandes 
inversiones, muy pocas ganancias; 
cantidad de recursos ejecutándose, 
pero sin el progreso que debían 
de tener. Alguien dijo que no es la 
cantidad, es la calidad, y con Jesús 
esto parece ser verdad, pues él 
preparó solo a 12 y los empoderó, 
dándoles el poder del Espíritu 
Santo, y su labor sigue dando frutos.

Entonces el querer servir porque 
nos gusta y emociona, o disponerse 
a colaborar porque nos sentimos 
capacitados para hacerlo, no es 

suficiente, es como querer ir a la 
guerra con soldados bien armados, 
pero sin patriotismo ni convicción.

¿Qué debemos hacer entonces? 
Si queremos ganar al mundo para 
Cristo, entonces deberíamos querer 
tener el poder del Espíritu Santo. Esto 
significa que deberíamos de ser más 
diligentes en la práctica de nuestra fe, 
atendiendo la vocación a la que Dios 
nos ha llamado, desarrollando un 
proceso de formación con disciplina 
y con la perspectiva del Reino de 
Dios, lo cual significa que, en el 
proceso de formación, nuestra meta 
debe ser, que cada creyente muestre 
crecimiento, madurez y compromiso.

Crecimiento en el conocimiento del 
plan de Dios para su vida.
Madurez, que es la combinación de 
crecer en carácter y en conducta, 
esto es llegar a ser y actuar como 
Cristo, y…
Compromiso, lo cual es estar 
conscientes y completamente 
convencidos de que fuimos 
escogidos y llamados para dar frutos, 
haciendo y formando discípulos.
Cuando desarrollamos la convicción 
de la salvación en Cristo, la fe 
crece y el fruto de esa fe nos lleva 
a consagrarnos y entregarnos, 
pues todo creyente que empieza a 
conocer más de la gran salvación 
que ha recibido en Cristo, no 
puede resistir el llamado de Dios, y 
deseara con todo su corazón tener 
el poder del Espíritu Santo en su 
vida, y esto es así porque su deseo 
es que otros también conozcan esta 
salvación. De ahí la declaración: 
“Si queremos ganar al mundo para 
Cristo, entonces deberíamos querer 
tener el poder del Espíritu Santo en 
nuestra vida.”
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Lo que significa quedarse en Jerusalén:
En el caso de los discípulos podemos 
encontrar tres significados:
Primero, para ellos quedarse en 
Jerusalén significó tomar riesgos, 
ya que después de la crucifixión de 
Jesús, ellos también eran buscados. 
En segundo lugar, significó obediencia, 
pues acataron el mandato del Señor de 
quedarse en Jerusalén. Y, en tercer lugar, 
significo tener fe y esperanza en Jesús, 
pues ellos confiaron completamente en 
él, y con esa confianza esperaron que 
se cumpliera la promesa.

Para nosotros debería significar lo 
mismo, y aunque el riesgo de hacer 
un alto es grande, debemos tomarlo si 
queremos ganar al mundo para Cristo, 
teniendo presente que el obedecer es 
mejor que los sacrificios y que la fe 
hace posible lo imposible.

Podríamos concluir entonces diciendo 
que la fascinación, por querer tener 
poder, es parte de la naturaleza con 
la que Dios nos creó, y que, por causa 
del pecado, hemos sido limitados en 
tenerlo, y los que han llegado a tener un 
poco de poder, al corromperse y causar 
daño, evidencian de que no podemos 
manejar ningún tipo de poder. Pero 
ahora en Jesús, ese altruismo y anhelo 
de ayudar al débil y de salvar al perdido 
es posible en el poder del Espíritu, 
que purifica nuestro corazón y nos 
empodera para proclamar las buenas 
nuevas de salvación. Anhelar, pedir y 
esperar el poder, es el punto de partida 
para el cumplimiento de gran comisión. 
La historia de los 120 en el aposento 
alto, da testimonio que la experiencia 
de recibir el Poder del Espíritu Santo 
inició un avivamiento que concluirá 
hasta que Cristo regrese.
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LOS PIES QUE 
ANUNCIAN LA PAZ

POR DR. LUIS FLORES
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¿Qué significa cuán hermosos son los 
pies de los que anuncian la paz?, en 
Romanos 10:15 podemos encontrar una 
declaración muy bonita para aquellos 
hombres y mujeres de Dios que 
dedican su vida a predicar la palabra 
del Señor en su ciudad, esto va mucho 
más allá de los pastores y ministros de 
iglesias locales que predican la palabra, 
sino que incluye a todo aquel hijo de 
Dios que proclama las buenas nuevas. 
En esta oportunidad haremos un 
acercamiento, al significado y el motivo 
por el cual aquellos mensajeros son 
bienaventurados en la tarea que Dios 
les ha encomendado.

En primer lugar, es el mensaje que anuncia, un mensaje centrado 
en el Shalom de Dios, palabra hebrea que se traduce como paz 
y bienestar, es una convicción de la necesidad de compartir el 
mensaje del evangelio, de paz y bienestar para las personas. Es 
un mensaje muy fuerte para la temporada de navidad, pero una 

paz diferente tal como lo dijo Cristo "La paz os dejo, mi paz os doy; yo no 
os la doy como el mundo la da. No se turbe vuestro corazón ni tenga miedo” 
(Juan 14.27).Dios nos hizo con sensibilidad para la  gracia que advierte la 
necesidad de salvación, de cambio de vida en todos sus aspectos, pero  
este entendimiento es  impulsado por el Espíritu Santo, ¡es grandioso!, da 
esperanzas de justicia y amor en las relaciones que tienen los seres humanos 
entre sí,  por eso seguimos buscando sociedades  que se rijan por la justica, 
aunque  sabemos que lamentablemente la condición del corazón humano no  
busca eso de continuo, sino todo lo contrario,  a menos que sea regenerado 
por obra de Dios (Juan. 3:5). Es por eso que la gracia preveniente de Dios nos 
avisa la necesidad de cambio y ayuda divina. 



LOS PIES QUE 
ANUNCIAN LA PAZ

En segundo lugar, la paz que se 
debe anunciar nos recuerda al canto 
angelical durante el nacimiento de 
Jesús, de Lucas 2:14 “¡Gloria a Dios 
en las alturas y en la tierra paz, buena 

voluntad para con los hombres!". Él niño nacido 
traería no solo la salvación sino también la paz 
y el bienestar (Shalom) de Dios para todos. Es 
ahí donde toma relevancia el mensaje de la 
encarnación y de salvación integral con que somos 
bendecidos.
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La afirmación de cuán hermosos son los pies de los que 
anuncian la paz significa, un recordatorio del compromiso 
con Dios, ponerlo a Él primero en la relación y entrega de la 
vida al servicio del Señor. La declaración de Pablo la realizó 
Isaías cuando dijo “Cuán hermosos sobre los montes son los 
pies del que trae buenas nuevas, del que anuncia la paz, del 
que trae buenas nuevas del bien, del que proclama salvación” 
(Isaías 52:7). La predicación es el resultado de ser enviados,  
ser llamado por Dios, para proclamar el mensaje que se 
originó en el pesebre y que los ángeles anunciaron; que el 
ser humano tiene la oportunidad de hacer la paz con Dios, 
consigo mismo y con los demás. Albert Barnes comentó,  “El 
calzado del soldado romano con frecuencia tenía clavos o 
púas, para un mejor agarre al suelo… Habla de la firmeza 
y dureza para aquel que camina en su misión.” Caminar 
anunciando la paz es una misión que debe hacerse de manera 
aguerrida y constante aun en los territorios más difíciles.

En tercer lugar. Él mensaje de 
paz invita a quienes la disfrutan a 
compartirla con el prójimo de manera 
relacional y evangelística “Seguid la 
paz con todos y la santidad, sin la cual 

nadie verá al Señor” (Hebreos 12:14). Eirene es la 
palabra con la se traduce paz y bienestar, quienes 
anuncian el mensaje de paz, deben predicar una 
paz horizontal esto quiere decir que es paz entre 
los seres humanos iguales entre sí, y vertical,  
porque pacifica una relación en la que la ira de 
Dios fue descargada en Jesús para perdón de 
nuestros pecados.

El Shalom de Dios era algo muy anhelado 
y esperado, estaba incluido en el saludo 
tradicional entre las personas. Todavía al día de 
hoy judíos y musulmanes usan la expresión “la 
paz sea contigo.”

1. Dios se describe a sí mismo como un Dios 
de paz. “Y el mismo Dios de paz os santifique 
por completo; y todo vuestro ser, espíritu, alma 
y cuerpo, sea guardado irreprensible para la 
venida de nuestro Señor Jesucristo.” 1 Tes. 5:23. 
Estamos más acostumbrados a escuchar que 
“Dios es amor”. La Biblia enfatiza que nuestro 
Dios es un Dios de paz, caracterizado por la paz. 
2. Nuestro Mesías es identificado como 
“Príncipe de paz.” “Porque un niño nos es 
nacido, hijo nos es dado, y el principado sobre 
su hombro; y se llamará su nombre Admirable, 
Consejero, Dios Fuerte, Padre Eterno, Príncipe 
de Paz.” Isaías 9:6. Son varias las profecías 
que hacen referencia al reino de paz que Cristo 
traerá. En su primera venida hizo la obra que 
nos concede la paz con Dios.
3. El mensaje con que Dios nos alcanzó, y 
debemos predicar ese evangelio de paz. Dios 
envió un mensaje a los hijos de Israel, anunciando 
el evangelio de la paz por medio de Jesucristo; 
éste es Señor de todos.” Hechos 10:36.
4. Dios es la fuente de nuestra paz.  Y el mismo 
Señor de paz os dé siempre paz en toda manera. 
El Señor sea con todos vosotros. 2 Tes. 3:16. 
5. La obra de Cristo garantiza nuestra paz 
con Dios y nuestra paz personal. “Justificados, 
pues, por la fe, tenemos paz para con Dios por 
medio de nuestro Señor Jesucristo;” Romanos 
5:1. Dios hace las paces con nosotros y convierte 
a sus hijos en embajadores de paz.

Si somos cristianos proclamadores de las buenas 
nuevas, entonces nuestros pies son vistos como 
hermosos para el Señor, Debemos de renovar 
el compromiso con Dios para volvernos más 
dedicados a compartir nuestra fe, y proclamar 
las buenas nuevas con esperanza de  que  “el 
mismo Dios de paz os santifique por completo" 
(2 Tes. 5:23).

ALGUNAS VERDADES
DE LA PAZ DE DIOS
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La misión que Jesús dio a la iglesia, a esa comunidad 
formada por sus discípulos, es hacer otros discípulos 
como ellos en todas las naciones. Pero desde hace 
algunas décadas la iglesia ha recibido una crítica 
constante de las nuevas generaciones, la cual consiste 
en que no somos, lo que se supone que deberíamos ser; 
y el resultado al parecer ha sido la inefectividad en la 
misión que hemos recibido. 
Esa idea que se tienen los no creyentes en Jesucristo 
puede estar alejada del Jesús de los evangelios, sin 
embargo, hay algunos que tienen claridad en cuanto 
a quién es Jesús, pero no lo ven en nosotros. Por eso, 
cuando comunicamos el mensaje del evangelio, hay 
creyentes que reciben una retroalimentación de estos 
decepcionados en relación con una comunidad de 
discípulos de una localidad, tristemente con frecuencia 
coinciden en expresar “¿para qué voy, para ser 
hipócritas como ellos?”. 

Es cierto que la condición de unos cristianos no 
debería ser excusa para ya no buscar a Jesús, pero no 
podemos escapar de la realidad de que nosotros como 
comunidad representamos a Jesús. Sé que la palabra es 
dura, difícil de aceptar, pero ser hipócrita es aparentar 
ser lo que no se es. Y es que la iglesia, la universal y 
sus expresiones locales deberían ser comunidades de 
amor, al menos ese es el mandamiento que Señor Jesús 
dejó cuando estaba en el proceso de despedida de 
sus discípulos. Nuestra motivación a realizar el ajuste 
necesario no debe ser este tipo de comentarios, sino el 
hecho de reconocer que no estamos cumpliendo con 
este mandamiento y estar lejos del ejemplo de nuestro 
Señor y Maestro. 

El contexto en el que el Señor da este mandamiento 
nuevo; es uno de sus discursos de despedida, Él ya 
había dicho que su hora había llegado para glorificar 
al Padre, momentos antes Judas había abandonado el 
lugar en el que estaban reunidos celebrando la pascua y 
la cena del Señor después de que El Maestro le diera la 
indicación de realizar lo que había planeado, aunque el 
escritor bíblico nos aclara que “Satanás había entrado 
en él”. Es en ese momento, al quedarse con los once 
discípulos restantes, les da las siguientes palabras, “Mis 
queridos hijos, poco tiempo me queda para estar con 
ustedes. Me buscarán y lo que antes dije a los judíos, 
ahora se lo digo a ustedes: Adonde yo voy, ustedes no 
pueden ir”. Este mandamiento nuevo les doy: que se 
amen los unos a los otros. Así como yo los he amado, 
también ustedes deben amarse los unos a los otros. De 
este modo todos sabrán que son mis discípulos, si se 
aman los unos a los otros”. Juan 13:33-35. NVI.

Al leer este mandamiento somos golpeados de manera 
contundente; permíteme explicar en qué sentido; los 
cristianos no tenemos dificultades en amar a otros 
cristianos que están al otro lado del mundo; tampoco 
en amar a los cristianos cercanos, pero que nos aman, 
y bueno, aun cuando no nos amen, pero que piensen 
similar a nosotros, la tarea no es tan difícil; hasta 
podemos llegar a amar a quienes piensan distintos a 
nosotros, pero que no nos estorben ni nos traicionen. 
Los problemas vienen cuando con quienes compartimos 
la vida, o aquellos que nos acompañan en el ministerio, 
pareciera que les da gozo estorbarnos en la ejecución 
de nuestras buenas intenciones, e incluso actuar en 
nuestra contra ¡¿Cómo amar a quien le traiciona?!
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U N  M A N D A M I E N T O 

N U E V O  O S  D E J O 

POR GABRIEL YIP VALENTÍN Y MAGDIEL MARTÍNEZ ARCE



Esa pregunta es clave, si logras amar a quien te traiciona, 
podrás amar a los otros grupos mencionados y ese amor 
será el mayor testimonio de que eres discípulo de Jesús. 
Sabemos que esto no es fácil ni sencillo, en el transcurso 
de nuestras vidas hemos experimentado traiciones por 
personas cercanas y de quienes eran íntimos, pero seamos 
honestos, también hemos traicionado; amar a quien 
te traiciona es complicado, pero es posible, debemos 
comprender que quien no ama a sus enemigos, no 
podrá amar al traidor, y amar a quienes nos tratan bien, 
cualquiera lo puede hacer, lo dijo nuestro Señor Jesús. 

Permíteme ir al inició del capítulo trece del Evangelio 
según Juan para ver el contexto en el que el Señor da 
este mandamiento. El apóstol nos escribió “Se acercaba 
la fiesta de la Pascua. Jesús sabía que le había llegado la 
hora de abandonar este mundo para volver al Padre. Y 
habiendo amado a los suyos que estaban en el mundo, los 
amó hasta el fin”. Juan 13:17. NVI.  
Es impresionante lo que Juan nos cuenta en este capítulo; 
que la hora de la muerte del Señor en la cruz había llegado, 
ese trance que no quería experimentar y preguntó a Su 
Padre si era posible evitarlo, estaba tocando a su puerta, 
conocemos la intensa oración de Jesús en el Getsemaní, 
pero antes de ese momento, teniendo ese porvenir en 
mente, Él da un nuevo mandamiento que hasta el día de 
hoy sacude la mente y corazón de quien lo conoce. 

Juan recuerda que el Señor amo a los suyos, a los doce, 
incluyendo al que le traicionaría, y lo hizo hasta el fin. 

“Se acercaba la fiesta de 
la Pascua. Jesús sabía que 
le había llegado la hora de 
abandonar este mundo para 
volver al Padre. Y habiendo 
amado a los suyos que 
estaban en el mundo, los 
amó hasta el fin”.

Juan 13:17 NVI
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Y ese aún no era el fin, ese momento llegaría al expirar en 
la cruz. Permíteme nuevamente ir a Juan “Llegó la hora 
de la cena. El diablo ya había incitado a Judas Iscariote, 
hijo de Simón, para que traicionara a Jesús”. 13:2. NVI.  
A mí me deja boquiabierto leer este verso, Satanás había 
incitado a Judas y Judas ya tenía un plan, ¿cómo puedo 
afirmar esto?, por las palabras del Señor a Judas “Tan 
pronto como Judas tomó el pan, Satanás entró en él. —
Lo que vas a hacer, hazlo pronto —le dijo Jesús”. Juan 
13:27. NVI. Y a pesar de ello, le amó y le sirvió al lavarle 
los pies. Este tipo de amor es el que hemos recibido de 
Él, es el amor que espera que con la ayuda del Espíritu 
Santo podamos expresar a nuestros hermanos, a ellos, 
quienes nos aman y a quienes no; a quienes piensan como 
nosotros y a quienes piensan diferente, a los amigos y a 
los enemigos, a los leales y a quienes nos traicionan.

Muchas veces como Pedro o como Judas le he fallado a 
mi Señor y Maestro; pero de Él solo he recibido amor, 
aceptación y claro está, corrección que también es 
necesaria.  Como comunidad de discípulos de Jesús, 
quienes hemos recibido el nuevo mandato (que también 
está en el Antiguo Testamento con un ajuste que veremos 
a continuación) podemos entender un poco más lo que 
el escritor bíblico nos quiso decir. La palabra del griego 
antiguo utilizada aquí para nuevo es “καινός”, “kainos” 
(Nueva Concordancia Strong, (2020), “que implica 
frescura, o lo opuesto de obsoleto, no nuevo en tiempo, 
sino nuevo en forma o cualidad, de diferente naturaleza 
de aquello con lo que se contrasta como viejo.” 



Veamos Levítico 19:18. NVI, 
Moisés escribió “No seas 
vengativo con tu prójimo ni 
le guardes rencor. Ama a tu 
prójimo como a ti mismo. Yo 
soy el Señor”. Entonces, ¿Dónde 
está lo fresco? Lo fresco está en 
esta expresión, en ese nuevo 
mandamiento, “Así como yo los 
he amado” Juan 13:34, ¡Guauu!, 
amar como Jesús nos ama es algo 
sin igual, con esa calidad y esas 
expresiones de amor. Por esa 
razón, ese mandato no podemos 
cumplirlo en nuestras propias 
fuerzas, porque no podemos 
amar como Dios ama, a menos 
que dejemos que Él ame a través 
de nosotros; esto tiene mucho 
sentido en la visión juanina 
del ministerio discipulador del 
Señor Jesús, recordemos que la 
promesa que da a sus discípulos 
es “En aquel día ustedes se 
darán cuenta de que yo estoy 
en mi Padre, ustedes en mí y 
yo en ustedes. ¿Quién es el que 
me ama? El que hace suyos mis 
mandamientos y los obedece. 
Y al que me ama, mi Padre lo 
amará; y yo también lo amaré, 
y me manifestaré a él. Judas 
(no el Iscariote) le dijo: —¿Por 
qué, Señor, ¿estás dispuesto a 
manifestarte a nosotros y no al 
mundo? Le contestó Jesús: —
El que me ama obedecerá mi 
palabra, y mi Padre lo amará; 
vendremos a él y haremos 
nuestra morada en él”. Juan 
14:20-23. NVI.  

Somos llamados a ser como 
Jesús, y a invitar a otros a 
conocer y ser como Jesús; y eso 
implica a dejar que Dios el Padre 
y el Hijo, por medio del Espíritu 
Santo habite en nosotros y nos 
capacite a amar como Jesús nos 
ha amado. Seamos lo que hemos 
sido llamados a ser.
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Ama a tu 
prójimo 
como a 
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podemos 
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Dios ama, 
a menos 
que dejemos 
que Él ame
a través de 
nosotros.
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NOTICIAS

Damos gloria a Dios por la reunión que se 
llevó a cabo en El Salvador, del 25 al 31 de 
octubre del presente año, donde pudimos 
reunirnos la mayoría de los coordinadores 
naciones de evangelismo, junto al Coordinador 
de Estrategia de Área (CEA) Norcentral, el Rev. 
Carlos Cordero y el CEA de Mesocentral, el Rev. 
Carlos de la Cruz, también estuvo con nosotros 
nuestro director regional, el Dr. Carlos Sáenz.  

Fue un tiempo de edificación y preparación 
de recursos para la iglesia. Nuestro énfasis 
es llegar a las iglesias locales, motivándolos a 
cumplir la Gran Comisión. Primero se hizo una 
evaluación de cómo está la región actualmente, 
cada coordinador de evangelismo presentó sus 
informes de cada país; posteriormente el Dr. 
Carlos Sáez nos mostró un panorama general 
de la Iglesia del Nazareno en la región, donde, 
como equipo de evangelismo, nos unimos a la 
visión de la región y en colaboración de todos, 
queremos lograr la meta de llegar a más de 1 
millón de nazarenos para el 2030. 

Uno de los logros que se realizaron durante la 
reunión, fue la creación del manual de Desafío 
en la iglesia local, en el que hubo participación 
de los CEA, el director regional y el equipo 
de Evangelismo Regional, un manual con el 
propósito claro: ayudar a las iglesias locales a 
multiplicarse y crecer de manera saludable. 

Como equipo regional, estamos muy contentos 
de poder ser parte de la visión de la Iglesia del 
Nazareno en la Región Mesoamérica. 
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Por Daysi Lemus



Cumbre
“Juntos en la Misión”

“Juntos en la misión” fue el tema de la cumbre que se 
realizó del 3 al 5 de noviembre en el área Norcentral, 
donde tuvimos participación de Guatemala, El 
Salvador y Honduras; dicho evento se realizó en las 
instalaciones del Centro Cristiano de Convenciones, 
Guatemala. Este evento fue una de muchas iniciativas 
de Misiones Nazarenas Internacionales y Evangelismo 
Regional, para poder movilizar a las iglesias a la 
multiplicación de más iglesias, con el fin de lograr 
la meta en la Región Mesoamérica de un millón de 
nazarenos para el 2030. 

NOTICIAS
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Tuvimos una participación de 120 personas, entre 
ellos, líderes de MNI, pastores, superintendentes y 
plantadores.  

Nuestros conferencistas fueron de gran bendición 
y de mucho aporte para el área, una de ellas fue la 
coordinadora global de MNI, la Rev. Lola Brickey; 
también el presidente de Evangelismo Global, El Dr. 
Werner Nachtigal; el coordinador del área Norcentral, 
Rev. Carlos Cordero; nuestra coordinadora 
regional de MNI, Rev. Ana Crocker; el coordinador 
de Evangelismo Regional, el Dr. Milton Gay; el 
coordinador de DNI en la región Mesoamérica, el 
Rev. Monte Cyr y; el rector del Seminario Teológico 
Nazareno, Rev. Ulises Solís. 

¡Damos gloria a Dios! La actividad fue de mucho 
impacto para el liderazgo en el área, así mismo 
se les equipó de materiales y recursos para la 
plantación de iglesias, se les motivó a poder ser 
partes de las misiones en sus comunidades, y 
sobre todo se les dejó el desafío de ser parte de 
poder cumplir la visión en la región. Así que te 
invitamos a que tú también te unas a la misión. 

Por Daysi Lemus
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